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Prot. n. RQ/ del   
 

ROMA CAPITALE 
COMMISSIONE CAPITOLINA SPECIALE GIUBILEO 2025 

VERBALE n 17  della seduta del 08/05/2023 

 
L’anno 2023, il giorno 8  del mese di maggio, alle ore 10:45, previa regolare convocazione (prot. n. RQ/ 

/7776/2023) prevista per le ore 10:30, si è riunita, in presenza presso la Sala delle Bandiere ,la Commissione 

Capitolina Speciale “Giubileo 2025”, per trattare il seguente ordine del giorno: 

 

1) Audizione del Sindaco di Roma Capitale Roberto Gualtieri in qualità di Commissario Straordinario 

per il Giubileo 2025. 

 

 

 
   Entrata 

 
h. 

Uscita 
 

h. 

Cons. Nanni Dario Presidente PRESENTE 10,45 12,28 

Cons. Angelucci Mariano Vice Pres. Vicario ASSENTE   

Cons. Alemanni Andrea Componente PRESENTE 10,30 11,45 

Cons. Barbato Francesca Componente PRESENTE 10,30 12,28 

Cons. Bordoni Davide Vice Presidente PRESENTE 10,45 12,02 

Cons. Ciani Paolo Componente PRESENTE 11,07 12,28 

Cons. Marinone Lorenzo Componente ASSENTE   

Cons. Meleo Linda Componente PRESENTE   10,30  12,28 

Cons, Mussolini Rachele Componente PRESENTE 10,51 12,28 

Cons. Parrucci Daniele Componente ASSENTE   

Cons. Trabucco Giorgio Componente PRESENTE 10,30 12,28 

Cons. Zannola Giovanni Componente ASSENTE   

 

 

Il Presidente Dario Nanni, constatata la presenza del numero legale previa verifica da parte del 
Segretario, apre la seduta alle 10:45. 

Ricorda che la  convocazione di oggi è per fare il punto sul primo DPCM avente ad oggetto gli interventi 
giubilari  e per introdurre il secondo DPCM . Come commissione si sta facendo il monitoraggio degli 87 
interventi e questa è l’occasione per un aggiornamento con il Sindaco sugli interventi e per confermare 
il lavoro trasparente effettuato dalla Commissione. 
Terminato il proprio intervento cede  la parola al Sindaco  di Roma Roberto Gualtieri. 
Il Sindaco ringrazia il Presidente e i consiglieri per la convocazione della seduta per un aggiornamento 
su un appuntamento come quello giubilare che vede  la città protagonista e pronta ad accogliere 
centinaia di migliaia di pellegrini nonché impegnata a spendere in maniera eccelsa i fondi che sono 
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stati stanziati. 
Rispetto all’ultimo incontro in Commissione Capitolina Speciale Giubileo 2025  il lavoro è stato tanto ed 
è stato creato un tavolo tecnico presieduto dal Sottosegretario  Mantovano che si riunisce ogni 15 
giorni ,una vera e propria  cabina di regia costituita da  un tavolo inter istituzionale che siè riunito 
l’ultima volta  la settimana scorsa  presso Palazzo Chigi. 

Sottolinea che il ritardo nella partenza degli interventi  dovuto alle elezioni politiche è stato un effetto 
collaterale non imputabile a nessuno. Con l’insediamento del nuovo Governo si è lavorato per 
recuperare il tempo perduto in primis proprio attraverso la costituzione della cabina di regia citata. 

Al Sottosegretario Mantovano è già stata trasmessa la proposta per il secondo DPCM dal Sindaco  in 
qualità di Commissario straordinario per il Giubileo 2025. 
La collaborazione fattiva a tutti i livelli è un  elemento fondamentale per vincere la sfida di un impegno 
importante per la città di Roma anche in uno spirito di accoglienza per rendere migliore la città di  
Roma. 
Ricorda che il  4 febbraio del 2022 è stato nominato Commissario straordinario per il Giubileo 2025 . 
Per il DPCM si è dovuto attendere l’insediamento del nuovo Governo e la città di  Roma si è dotata da 
subito di una struttura di supporto per il Giubileo  e la Legge n.  79 del 2022 ha attribuito al 
Commissario Straordinario il compito di coordinamento anche di Caput Mundi finanziato con i fondi del 
PNRR. 
In tempi significativi vista la complessità degli atti il 15 dicembre del 2022 è stato firmato il DPCM 
contenente gli interventi indifferibili precisamente 87 interventi per un  miliardo e otto milioni di euro di 
cui un miliardo di fondi giubilari a cui si aggiungono i 335 interventi di Caput Mundi. 
Come prevede la Legge nel corso della  nuova riunione  con le parti inter istituzionali ha  ripresentato le 
linee strategiche per definire il secondo DPCM  che integrerà il primo e il secondo DPCM in sostanza 
novellerà il primo.  
Sono stati inoltre aggiunti ambiti  di intervento tra cui la  Città Metropolitana di Roma e le Province di 
Viterbo e Frosinone per cui siamo di fronte ad una serie di interventi che saranno oggetto del secondo 
DPCM e che saranno presentati una volta ultimati i passaggi tecnici. 
Complessivamente quindi un unico testo che prevede 184 interventi per un totale  complessivo di  2 
miliardi e 900 milioni di euro  di cui 1 miliardo e 286 milioni di euro di fondi giubilari a cui vanno  aggiunti   
185 interventi del secondo DPCM che include  i 385 interventi di Caput Mundi pari a  500 milioni di 
euro. Ci sono 124 interventi giubilari  di cui  27 interventi finanziati in parte con fondi  giubilari integrati 
con  un finanziamento iniziale e 33  interventi finanziati con i fondi giubilari e il cui inserimento nel 
programma è apparso opportuno per consentire l’accelerazione delle procedure semplificate prevista 
dalla Legge 234 del 2021 . 

 Per ciascun intervento ai sensi del comma 423 art 1 della Legge oltre alla ripartizione, sono stati 
indicati il Cup , il soggetto attuatore e la percentuale da riconoscere alla Società Giubileo 2025 istituita 
dal Governo ad hoc ed è la società che spende le risorse , classificazione intervento essenziale e 
indifferibile da consegnare in tempi coerenti con il Giubileo, essenziale che hanno effetto durevole per il 
territorio e migliorano l’accoglienza per i cittadini e i pellegrini. La suddivisione per ambito e importo è 
pari a 4 ambiti. 

Riqualificazione e  valorizzazione pari a  86 interventi  per un totale di  641 milioni e  892  mila euro   
Accessibilità e mobilità pari a  52 interventi  per un totale di  530 milioni e 134 mila euro  
Accoglienza e partecipazione 21 interventi per un totale di  54 milioni e 273 mila euro 
Ambiente e territorio 25 interventi per un totale di  59 milioni e 9 mila euro 
Il Totale sono pertanto 1286 di interventi giubilari. 
Il Sindaco prosegue con l’illustrazione di  alcuni di essi  tra cui lo stato di avanzamento di un intervento 
più importante come la realizzazione del sottovia di Piazza Pia e la pedonalizzazione di Via della 
Conciliazione , un  intervento pari a 70 milioni di euro il cui soggetto attuatore è ANAS e per il quale è in  
corso la Conferenza dei servizi avviata da SIMU  e  si deve concludere entro maggio , inoltre vi sarà 
una riunione in Campidoglio per presentare il progetto a cui farà  seguito la delibera  per derogare 
all’espressione di parere in conferenza di servizi. Perché si concluda l’iter occorre una Delibera 
Regione Lazio che autorizzi gli uffici a derogare al  Decreto  n.523 del 1904. 
Obiettivo primario è  far partire i lavori a Luglio per finirli entro il Giubileo 2025, lavori che prevedono la 
pedonalizzazione di Castel S’Angelo e Via della Conciliazione e la  pedonalizzazione della parte sul 
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Lungotevere dove le macchine vanno nel sottopasso e sarà sistemata tutta la parte sopra con due 
grandi aree verdi pedonali. 
Altro progetto riguarda la riqualificazione delle pavimentazioni storiche per un totale di 5 milioni di euro 
per il quale le  cantierizzazioni sono in parte sospese ,in particolar modo nella zona  di Prati per dare 
respiro alla viabilità e cui gara per l’accordo quadro è stata pubblicata e i lavori inizieranno entro l’estate 
del 2023. 
Sottolinea che sono riusciti ad accelerare su diversi cantieri andando rapidamente avanti con le 
procedure e ricorda che il primo DPCM si è avuto solo a dicembre. 
Ricorda inoltre la riqualificazione del Piazzale antistante San Giovanni ,intervento un pò rivisto rispetto 
al progetto originario , luogo importante sia storicamente sia  spiritualmente e che prevede una  grande 
riqualificazione che proseguirà fino a Via di Santa Gerusalemme. 
Inoltra un grande pacchetto di interventi prevede la manutenzione straordinaria principale e municipale  
il primo rifacimento importante nella storia della città di Roma. 
Questo intervento pari a 200 milioni di euro in ambito Giubileo per il quale è stata stipulata una 
convenzione con ANAS che  ha concluso la gara  per l’ affidamento dei lavori il  22 maggio , lavori  
sulla Tangenziale est ,Via Trionfale, Via Braccianese e Pratica di Mare nel territorio della Città 
Metropolitana e i cui  lavori saranno eseguiti di notte per un intervento che ammonta a 45 milioni di 
euro e manutenzione straordinaria municipale per 47 milioni di euro viabilità principale interventi del 
Simu e illuminazione svincoli del Grande Raccordo Anulare  e i lavori partiranno dal mese di Giugno 
per un importo totale di 10 milioni di euro per marciapiedi della viabilità principale e di quella 
municipale. 
Per quanto riguarda Piazza dei Cinquecento e la Stazione Termini per evitare il rischio della presenza 
di cantieri durante il Giubileo l’intervento è stato  distinto in due lotti funzionali di cui una parte partirà a 
dicembre 2024 e una seconda a gennaio 2026 ,che comprenderà la rivalutazione della Piazza, 
l’ottimizzazione dei servizi pubblici e privati, il miglioramento dello spazio urbano e della sicurezza. Su 
quest’ultimo tema precisa che sono stati pienamente coinvolti Prefettura  e Ministero degli Interni.  
Precisa altresì che su tutta la viabilità circostante gli interventi previsti confluiranno tutti  nel secondo 
Decreto con un unico soggetto attuatore quale ANAS e la cui  conferenza dei servizi è già stata avviata  
Il Sindaco illustra ulteriore intervento e precisamente quello che riguarda Tor vergata e  le Vele, 
ringrazia il Demanio per la collaborazione e il lavoro fin qui svolto ,sottolineando come si tratti di un 
intervento che consente di fruire quello che già è stato realizzato, qualora Roma riuscirà ad 
aggiudicarsi EXPO’ 2030 con un ulteriore stanziamento di  70 milioni di euro per ulteriori  3 interventi 
saranno effettuati il  collaudo statico, il completamento del Palasport  le opere esterne complessive per 
un totale di  20 milioni di euro , il Pallanuoto , l’aumento delle barriere architettoniche , la realizzazione 
di un’area verde per accoglimento dei fedeli e area ristoro, con fondi principalmente del Demanio e se 
tutto procede i cantieri dovrebbero partire a giungo 2023. 
Inoltre è previsto un intervento sulla viabilità all’altezza del collegamento tra la A1 e il  compendio Tor 
Vergata con la realizzazione di un ponte per collegare Tor Vergata all’autostrada. 
Per quanto riguarda il Ponte dell’Industria, che è stato oggetto di un incendio nell’ ottobre del 2021 è 
stata previsto un rafforzamento del ponte per consentire il passaggio dei mezzi pubblici e ci sarà un 
passaggio pedonale ,si tratta di un intervento da 7 milioni di euro ,il 28 aprile è terminata la conferenza 
di servizi , a Luglio ci sarà la  chiusura del ponte e la riapertura avverrà a ottobre del 2024. 
Prosegue l’illustrazione degli interventi da parte del Sindaco con la riqualificazione di Piazza 
Risorgimento e relativo alla realizzazione di un parcheggio interrato. A tal proposito precisa che nelle 
ultime settimane è stato elaborato un nuovo progetto ma si riserva di presentarlo più compiutamente 
appena pronto. 
Prosegue l’illustrazione con l’ intervento relativo al parcheggio interrato di  Lungotevere Castello, per il 
quale è stata ultimata la progettazione ed è stata indetta la conferenza di servizi. 
Altro intervento importantissimo è quello relativo ai trasporti che prevede una spesa da 61 milioni di 
euro con un  piano di incremento  di 840 fermate ATAC  con 435 pensiline smart ,20 touch screen,405 
paline elettroniche .per questo intervento è in corso l’ elaborazione del progetto di fattibilità tecnico 
economica e la conclusione è prevista nella seconda settimana di maggio. 
Altro grande pacchetto di investimento riguarda la manutenzione delle  metropolitane per il quale sono 
stati previsti investimenti provenienti dal Giubileo per 60 milioni di euro con l’arrivo di  nuovi treni per la 
linea metro A nel primo trimestre del  2024 e a seguire 5 nuovi treni , mentre con un investimento di 
circa  31 milioni di euro  si proseguirà con il rifacimento totale dei binari fino alla Fermata Battistini.  
Il Sindaco sottolinea che si sta cercando di rimettere in funzione le metropolitane della città per il quale 
è previsto primo fra tutti il rifacimento dei binari, tenendo presente che tale tipo di intervento è 
complesso e richiede molti mesi, con il  Giubileo sono state stanziate delle risorse ed è stata una scelta 
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precisa quella di investire una grande parte sul rifacimento delle metropolitane . 
Ricorda inoltre gli interventi n. 42 e n. 43 che prevedono la fornitura di 110 bus ibridi con uno 
stanziamento di spesa pari a  44 milioni di euro, la Società Giubileo ha pubblicato la  gara .Un secondo  
intervento invece prevede la fornitura di 244 bus a metano in pubblicazione la gara scadenza fine 
giugno e precisa che il rinnovamento della flotta sta avvenendo anche grazie ai fondi PNRR. 
Altro importante intervento da  7.4 milioni di euro riguarda il Centro di  eccellenza per persone con 
disabilità di Pietralata per il quale si è conclusa la  progettazione esecutiva, sono stati acquisiti tutti i 
pareri, un intervento importante per il valore di solidarietà  e inclusione nonché per la tutela del diritto 
per tutti di avare un luogo dove stare. 
Il Sindaco passa poi a trattare l’argomento delle Case dell’acqua per il quale sono previsti 11 nuovi 
impianti e per il quale Acea ha già provveduto ad affidare i  lavori  che avranno inizio a luglio 2023. 
Per quanto riguarda  il tratto della Tramvia TVA da Termini a Venezia  il testo del bando di appalto 
integrato è stato inviato ad Anac, Anas  ha rinviato il testo con delle prescrizioni e Invitalia risponderà 
ad Anac e poi nulla osta per indizione gara ,base di gara 144 milioni appalto integrato per affidamento 
congiunto per  progettazione e realizzazione trattasi di opera finanziata in parte  PNRR  in parte fondo 
trasporto rapido di massa.  
Ricorda inoltre che gli interventi strutturali sono coordinati dalla cabina di regia mentre per  il  piano 
accoglienza del Giubileo 2025 al quale già da adesso stanno lavorando è stata istituita una segretaria 
tecnica di concerto con il Dicastero per la evangelizzazione, Città metropolitana ,Prefettura i Roma,  
Ministero dell’Interno ,Questura di Roma , Vigili del Fuoco, Dipartimento Protezione Civile ,Roma 
Capitale. Già si sono svolte  delle riunioni e sono stati creati vari gruppi tematici : ordine pubblico e 
sicurezza coordinato da Prefettura, sanita dalla Regione Lazio, trasporti e mobilità  Roma Capitale, tele 
comunicazioni dalla  Polizia Postale, servizi tecnici coordinato da Roma Capitale, logistica e 
volontariato dalla  Protezione Civile ,comunicazione dalla  segreteria tecnica e  cultura da Roma 
Capitale. Una struttura che prevede campi di azione molto complessi per la quale hanno sottolineato al 
Governo la necessità di finanziamento e per la quale come richiesto stanno facendo la quantificazione .  
Prende la parola  il Presidente Nanni per ringraziare il Sindaco del lavoro molto complesso che Roma 
Capitale sta facendo anche in collaborazione con le altre istituzioni e ringrazia anche i componenti della 
Commissione per il lavoro congiunto e chiede di procedere con delle domande per il Sindaco. 
Il Presidente Nanni chiede sul tema dell’’accoglienza se effettivamente si stia facendo una mappatura 
degli arrivi e delle partenze e  a che punto sia , inoltre  sempre sul tema dell’accoglienza chiede quale 
sia l’alternativa al collegamento che porta  da  Via Casilina e Via Prenestina a Tor Vergata .L’altra 
questione che pone riguarda il tema della sicurezza e la sorveglianza nelle stazioni sia ferroviarie sia 
metropolitane  . 
Altre due questioni riguardano la prima  i bagni pubblici e l’altra l’abbattimento delle barriere 
architettoniche e ricorda che ha proposto una mozione sull’istituzione di una figura che sul tema 
dell’accoglienza delle persone che hanno difficoltà possa farsi portavoce delle varie necessità e 
sensibilizzare sul tema . 
Prende la parola il Consigliere Bordoni per fare un appunto di carattere generale e sul monitoraggio 
della tempistica nei confronti dei soggetti che dovranno effettuare i lavori senza trascurare la necessità 
di una regia attenta riguardante la pianificazione dei lavori altrimenti si corre il  rischio per la 
concomitanza dei lavori di paralizzare la città .Altro appunto che si sente di fare è sul tema degli 
ospedali, dal momento che sottolinea si avrà inevitabilmente  una presenza importante di persone e 
vorrebbe capire se  possa essere effettuato  un lavoro anche  su questo argomento. 
Interviene il Consigliere Barbato per ringraziare il Sindaco e per ricordare che hanno fatto richiesta per 
un consiglio straordinario sul tema . Chiede se entro il Giubileo 2025 l’amministrazione potrà dare 
risposte abbattimento liste d’attesa sui servizi, presentazione piano alloggiativo per emergenza 
abitativa, piano di realizzazione di accoglienza per i senza fissa dimora, i tempi sono veramente stretti 
e chiede che questo evento abbia una caratterizzazione più umana con attenzione alle categorie più 
svantaggiate. 
Interviene la Consigliera Meleo per sottolineare soddisfazione circa i lavori sulla tratta Anagnina -
Ottaviano  e sulla quale aveva lavorato anche per la fornitura delle vetture treno e tva una 
continuazione del lavoro che lei stessa aveva effettuato e le fa piacere vedere che questa 
amministrazione prosegue il lavoro già avviato. 
Sul tema bus turistici chiede al Sindaco su  come prevedano di rafforzare il servizio taxi e se c’è l’idea 
sulla car sharing comunale ,elementi che possono migliorar a suo parere gli spostamenti e 
l’accessibilità in città. 
Interviene infine  il Consigliere Ciani per ringraziare il Sindaco di  tutti gli interventi che sono stati messi 
in campo per migliorare la città per affrontare la scommessa della Capitale. 
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Sottolinea che l’impatto sui quartieri del centro città, dei lavori porteranno grandi benefici ma anche 
diversi disagi e ribadisce la scommessa di una rivoluzione che dovrà portare il Giubileo 2025 ad un 
coinvolgimento che non lasci indietro nessuno e alcune delle sfide sulle quali si sta lavorando vedranno 
il coinvolgimento anche della Regione Lazio e sul tema dei senza fissa dimora ne ribadisce 
l’importanza dovuta alla crisi economica tanto che aveva richiesto che a Pietralata fosse individuato un 
sito per i senza fissa dimora e rivendica la proposta fatta a suo tempo. 
Prende la parola il Sindaco Gualtieri per la replica e in primis ringrazia per la collaborazione tutti gli 
schieramenti politici. Un  tema importante è sicuramente quello della sicurezza  delle stazioni delle 
metropolitane tanto che nel secondo DPCM è stato previsto uno stanziamento per la riqualificazione di 
circa 81milioni di euro di cui 67 milioni per il giubileo con una riqualificazione generale che oltre a 
riqualificare le stazioni migliorerà anche i sistemi di sicurezza prevedendo anche con maggiore 
presenza sul territorio delle forze dell’ordine. Sono previsti infatti presidio, riqualificazione e 
videosorveglianza . Per quanto riguarda il collegamento di Tor Vergata con le metropolitane A e C oltre 
al miglioramento del collegamento autostradale è previsto un collegamento tramviario che diventerebbe 
metropolitano  qualora vi fosse  la vittoria e relativa aggiudicazione  di Expo 2030 e comunque per il 
Giubileo 2025 è previsto un potenziamento di navette .Per quanto attiene il superamento delle barrire 
architettoniche stanno intervenendo per superarle.  
Sul tema invece del coordinamento dei cantieri hanno affidato uno studio sul traffico , sul trasporto 
pubblico e sui cantieri, per cercare di minimizzare l’ impatto di quest’ultimi sulla vita dei cittadini e 
stanno cercando il più possibile di contenerlo e di predisporre una funzione di regia e una base di 
studio adeguata. 
Altro tema riguarda gli ospedali e su questo vi è già una interlocuzione con la Regione Lazio e con il 
Presidente Rocca per assicurare un potenziamento dei servizi di Pronto Soccorso ospedalieri. 
Per quanto attiene a Piazza Risorgimento c’è un’ipotesi di diversa concezione del progetto di 
riqualificazione della Piazza ed è prevista una variazione al progetto iniziale pertanto appena ci sarà il 
progetto sarà condiviso. 
Per i temi affrontati dalla Consigliera Barbato ed inerenti il piano casa, e i senza fissa dimora ricorda 
che sono state abbattute le liste d’attesa e sono prossimi alla presentazione del piano casa cittadino 
inoltre  hanno aumentati i posti dei senza fissa dimora in piena sintonia con Papa Francesco sul tema 
della inclusione e della solidarietà.  
Certamente ricorda che non bisogna tralasciare un tema importante come quello economico finanziario 
in quanto  tutte le esposizioni di un ente come Roma Capitale sono investimenti di spesa corrente ma 
Roma necessita di un aiuto maggiore  per effettuare un piano di accoglienza valido perché il servizio ha 
un costo e ricorda che Roma Capitale è debitrice  di 130 milioni distribuiti su sette anni proprio per il 
Bilancio . 
Per quanto riguarda il piano bus c è un piano attivo sono stati vinti tutti i ricorsi avanzati, sono previsti 
miglioramenti per i parcheggi esterni ma bisogna attendere il Decreto Ministeriale che regola le aree di 
ingresso a pagamento e sono i previsti degli stalli per ingresso area C. 
Sullo sharing cercheranno di migliorare la mobilità in quanto il rafforzamento della rete infrastrutturale è 
senza ombra di dubbio necessario. 
Il Sindaco infine ribadisce d’accordo con la Consigliera Barbato della necessità di incentivare il sistema 
di assistenza sociale ma vedendo i grandi numeri se non c è un rafforzamento delle risorse per Roma 
Capitale anche con il migliore efficientamento non si è grado di dare un sistema di assistenza e cura 
efficaci. 
Il Presidente Nanni in conclusione, ringrazia il Sindaco e i consiglieri per la partecipazione e chiude la 
seduta alle ore 12.28  
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Il Presidente Dario Nanni Il Segretario della Commissione

Il presente atto di n. 6 pagine è stato approvato nella seduta della Commissione Capitolina 
Speciale Giubileo 2025 del giorno 10 luglio 2023 

Il Presidente Dario Nanni Il Segretario della Commissione




